



## OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

**ORMUSA**

### Monitoreo: prensa escrita y digital- febrero 2025

TITULAR	NOTA	Para
<p><b>Clínica de VIH en El San Rafael continúa funcionando</b></p>	<p>Una fuente de la Red Centroamericana de las personas con VIH (REDCA+) confirmó este viernes a LA PRENSA GRÁFICA que la clínica de atención integral a las personas con VIH (virus de inmunodeficiencia humana) continúa funcionando en el Hospital San Rafael, en Santa Tecla.</p> <p>El jueves circuló una información en redes sociales que dicha clínica habría cerrado y también despedido al personal que ahí labora. La fuente de REDCA+ dijo que, en efecto, sí hubo despidos, a causa del congelamiento de fondos de asistencia y cooperación, debido a los nuevos lineamientos del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de suspender la ayuda extranjera por un periodo de tres meses mientras revisan los objetivos de esos programas.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Clinica-de-VIH-en-el-Hospital-San-Rafael-continua-funcionando-20250131-0078.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Clinica-de-VIH-en-el-Hospital-San-Rafael-continua-funcionando-20250131-0078.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.21</b> <b>Sábado 1</b> <b>Febrero 2025</b></p>
<p><b>Tasas de natalidad en El Salvador</b></p>	<p>El número de personas que conforman una familia se ha reducido en estos últimos 17 años, muchos optan por tener entre uno o dos hijos, según los datos del censo de población y vivienda.</p> <p>Más de 1.6 millones de mujeres en el país están en edad fértil, es decir, el 27.5% de la población que tienen entre 15 y 49 años. Los datos del censo de población y vivienda del Banco Central de Reserva revela que el departamento de Cuscatlán concentra la mayor cantidad, seguido por La Libertad y Sonsonate, aunque es un número mayor al registrado en 2007, el dato no va acorde a la tasa de fecundidad, 1.4 es el promedio total de hijos nacidos vivos que tendría una mujer a lo largo de su vida productiva según estimaciones de 2024 y en el censo anterior fue de 2.1, esto se traduce en que las familias ahora son más pequeñas.</p> <p><a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/tasas-de-natalidad-en-el-salvador/">https://www.canal12.com.sv/noticia/tasas-de-natalidad-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>Martes 4</b> <b>Febrero 2025</b></p>
<p><b>Una de cada ocho mujeres padece cáncer de mama</b></p>	<p>El cáncer de mama y el cáncer de cérvix son los dos tipos de cáncer más frecuentes en El Salvador; no obstante, también se observa un incremento en las atenciones por cáncer de tiroides y cáncer gástrico, explica el Centro Internacional del Cáncer (CIC).</p> <p>Al hablar sobre el cáncer de mama, el doctor Rafael Vázquez, cirujano oncólogo de este Centro y presidente de la Asociación Salvadoreña de Oncología, señala que "una de cada ocho mujeres lo va a padecer". El</p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.4 y 5</b> <b>Domingo 9</b> <b>Febrero 2025</b></p>

	<p>Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), también ubica esta lista entre los cinco tipos de cáncer con más casos nuevos diagnosticados en El Salvador durante 2022.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/una-de-cada-och-mujeres-padece-cancer-mama-/1198956/2025/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/una-de-cada-och-mujeres-padece-cancer-mama-/1198956/2025/</a></p>	
<p><b>OPS llama a mejorar el acceso al tratamiento para el cáncer</b></p>	<p>La Organización Panamericana de la Salud (PAHO) instó a los gobiernos de América Latina y el Caribe a priorizar el acceso a medicamentos, su- ministros y equipos esenciales para el tratamiento del cáncer. El cáncer sigue siendo una de las principales causas de muerte en la región de las Américas, cobrando la vida de más de 1.4 millones de personas y generan- do más de 4 millones de nuevos ca- sos cada año.</p> <p>El Director de la OPS, doctor Jarbas Barbosa, enfatizó, el pasado 3 de fe- brero, la necesidad de mejorar el ac- ceso a los tratamientos. "Debemos trabajar para lograr un futuro en el que nadie se quede sin la atención contra el cáncer que necesita para sobrevivir", afirmó. "Mejorar el ac- ceso equitativo a estos tratamientos es fundamental para lograr mejores resultados en salud y una mejor ca- lidad de vida", agregó.</p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.5</b> <b>Domingo 9</b> <b>Febrero 2025</b></p>
<p><b>Una de cada ocho mujeres padece cáncer de mama</b></p>	<p>El cáncer de mama y el cáncer de cérvix son los dos tipos de cáncer más frecuentes en El Salvador; no obstante, también se observa un incremento en las atenciones por cáncer de tiroides y cáncer gástrico, explica el Centro Internacional del Cáncer (CIC).</p> <p>Al hablar sobre el cáncer de mama, el doctor Rafael Vázquez, cirujano oncólogo de este Centro y presidente de la Asociación Salvadoreña de Oncología, señala que "una de cada ocho mujeres lo va a padecer"... El Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), también ubica esta lista entre los cinco tipos de cáncer con más casos nuevos diagnosticados en El Salvador durante 2022.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/una-de-cada-och-mujeres-padece-cancer-mama-/1198956/2025/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR2_xXHd601V2E0hhJzC44bBrPayalJt1h-oqdHnnawiR59JMPyn6NOT1eQ_aem_-TRgdnwTzjaNPffrQxedUQ&amp;sfnsn=wa">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/una-de-cada-och-mujeres-padece-cancer-mama-/1198956/2025/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR2_xXHd601V2E0hhJzC44bBrPayalJt1h-oqdHnnawiR59JMPyn6NOT1eQ_aem_-TRgdnwTzjaNPffrQxedUQ&amp;sfnsn=wa</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Lunes 10</b> <b>Febrero 2025</b></p>
<p><b>Superintendencia sanitaria no regulará leche materna</b></p>	<p>La comisión de salud de la <a href="#">Asamblea</a> estudiará una propuesta de reforma a la Ley de la Superintendencia de Regulación Sanitaria, con el objeto de reconocer al <a href="#">Ministerio de Salud (MINSAL)</a> como el encargado del registro sanitario de sucedáneos de leche materna y alimentación complementaria.</p> <p>Según el documento presentado por el Ejecutivo, la reforma busca modificar el artículo 3 de la Ley de la Superintendencia de Regulación Sanitaria para excluir de las facultades de la institución lo relacionado a la leche materna.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Superintendencia-de-Regulacion-Sanitaria-no-regulara-leche-materna-20250210-0071.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Superintendencia-de-Regulacion-Sanitaria-no-regulara-leche-materna-20250210-0071.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.12</b> <b>Martes 11</b> <b>Febrero 2025</b></p>
<p><b>Deseo sin tabú: mujeres con discapacidad exigen sus derechos sexuales y reproductivos en El Salvador</b></p>	<p>En El Salvador, el Estado no garantiza la educación sexual integral a la población. El Salvador es conocido internacionalmente por haber sido sede reciente de Miss Universo y porque su gobernante, Nayib Bukele, y la Asamblea Legislativa han declarado desde 2022 un régimen de excepción que tiene a más de 80,000 personas privadas de libertad, 200 de ellas fallecidas bajo custodia del Estado. En este país centroamericano, confluyen múltiples abusos que se han normalizado, como los estigmas, el abuso sexual y la esterilización forzada en contra de personas con discapacidad. Sin embargo, muchas mujeres con discapacidad se dedican al activismo y a defender su deseo sin tabú, sostienen que la discapacidad no es de ellas, sino del entorno.</p>	<p><b>Alharaca</b> <b>Miércoles 12</b> <b>Febrero 2025</b></p>

	<a href="https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/deseo-sin-tabu-mujeres-con-discapacidad-exigen-sus-derechos-sexuales-y-reproductivos-en-el-salvador/">https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/deseo-sin-tabu-mujeres-con-discapacidad-exigen-sus-derechos-sexuales-y-reproductivos-en-el-salvador/</a>	
<b>Registro de sustitutos de leche materna volverá a ser competencia del MINSAL</b>	La Asamblea Legislativa aprobó que se excluya de las competencias de la Superintendencia de Regulación Sanitaria (SRS) el tema de regulación de los sucedáneos de la leche materna y regrese a ser competencia del Ministerio de Salud (MINSAL). Se aprobó la iniciativa con 60 votos. La comisión de la Niñez e Integración Social aprobó el dictamen favorable este martes. <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/registro-sucedaneos-leche-materna-volvera-competencia-minsal/1199881/2025/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/registro-sucedaneos-leche-materna-volvera-competencia-minsal/1199881/2025/</a>	<b>EDH</b> <b>Pág.6</b> <b>Jueves 13</b> <b>Febrero 2025</b>
<b>Reforma por leche materna</b>	La Asamblea Legislativa aprobó en su plenaria del miércoles pasado una reforma a la Ley de Creación de la superintendencia de Regulación Sanitaria, para excluir de las facultades de la institución la de llevar el registro de los sucedáneos de la leche materna ya que esta fue asignado al Ministerio de Salud por la ley de leche materna, aprobada previamente en 2022. Pese a ello, también se había asignado a la superintendencia en su normativa.	<b>LPG</b> <b>Pág.14</b> <b>Viernes 14</b> <b>Febrero 2025</b>
<b>Las muertes maternas se redujeron en los últimos 17 años</b>	El Censo de Población y Vivienda 2024 reveló que, en comparación a los datos del año 2007, las muertes maternas en El Salvador tuvieron una disminución de 0.9 % y alcanzaron una tasa de 1.5 % hasta el año pasado. “En el Censo de 2007, el 2.4 % de la población femenina falleció por causas relacionadas a la muerte materna, mientras que en el Censo de 2024 el porcentaje de fallecimientos por estas causas se redujo al 1.5 %”, dice el segundo informe del censo publicado el mes anterior. <a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/las-muertes-maternas-se-redujeron-en-los-ultimos-17-anos">https://diario.elmundo.sv/nacionales/las-muertes-maternas-se-redujeron-en-los-ultimos-17-anos</a>	<b>Diario El Mundo</b> <b>Sábado 22</b> <b>Febrero 2024</b>
<b>Adolescentes y jóvenes salvadoreñas tienen menos hijos</b>	Otro de los hallazgos del Censo de Población y Vivienda 2024 es que las adolescentes y jóvenes salvadoreñas de entre 15 y 19 años, tienen menos hijos, esto en comparación con el último censo hecho en el año 2007. La data señala que hace 17 años la proporción de adolescentes y jóvenes en esas edades que tenían hijos era el 15.4 % mientras que el año pasado esta población se redujo al 7.1 %, una reducción más del 8 %. Estas edades presentadas en el censo están relacionadas con los embarazos adolescentes, sin embargo, el espectro de edades de éste tipo de embarazo es más grande aún; la Red para la Infancia y la Adolescencia (Ria) señaló en octubre del 2024 que durante el primer trimestre se registraron 4,024 niñas y adolescentes embarazadas en el Ministerio de Salud. <a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/adolescentes-y-jovenes-salvadorenas-tienen-menos-hijos">https://diario.elmundo.sv/nacionales/adolescentes-y-jovenes-salvadorenas-tienen-menos-hijos</a>	<b>Diario El Mundo</b> <b>Domingo 23</b> <b>Febrero 2025</b>
<b>149 niñas y adolescentes sufrieron violencia sexual en el primer semestre de 2024</b>	En el primer semestre de 2024, es decir, de enero a junio, el <a href="#">Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer (ISDEMU)</a> atendió a 146 niñas y adolescentes mujeres por <a href="#">violencia sexual</a> , así detalla un informe del Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de la Organización Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) denominado “Violencia sexual y embarazos tempranos contra niñas y adolescentes en 2024”. De acuerdo al informe que elaboró la oenegé, basándose en información de ISDEMU, solo en los primeros seis meses del año pasado, 146 niñas y adolescentes mujeres entre los 10 y los 19 años recibieron atención por violencia sexual; el segundo grupo más vulnerable fueron las mujeres entre los 20 y 29 años, con 58 casos. <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/149-ninas-y-adolescentes-sufrieron-violencia-sexual-en-el-primer-">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/149-ninas-y-adolescentes-sufrieron-violencia-sexual-en-el-primer-</a>	<b>LPG</b> <b>Pág.12 y 14</b> <b>Lunes 24</b> <b>Febrero 2025</b>

	<a href="#">semestre-de-2024-20250221-0095.html</a>	
<b>El Salvador lidera en la reducción, de mortalidad neonatal en Centroamérica</b>	<p>La articulación del Sistema Nacional Integrado de Salud (SNIS) y la implementación de la ley Nacer con Cariño, impulsada por la primera dama Gabriela de Bukele, han permitido que El Salvador se posicione en el primer lugar en la reducción de la mortalidad neonatal en Centroamérica. Así lo informó Adriana Serpas, neonatóloga y coordinadora de la Unidad de Niñez del Ministerio de Salud (Minsal).</p> <p>La doctora indicó que la razón de muerte neonatal es de 4.9 por cada 1,000 nacidos vivos, mientras que en 2021 (antes de la ley Nacer con Cariño) fue de 5.67 por cada 1,000 nacidos vivos. Además, en los tres años de la implementación de la ley se reporta una reducción del índice de mortalidad materna, pasando de 62.8 por cada 100,000 nacidos vivos en 2021 a 26 en 2024, lo que representa una disminución superior al 50 %. En mortalidad materna, El Salvador tiene la segunda cifra más baja en Centroamérica y México, y está ubicado solo después de Costa Rica. «Detrás de eso hay un gran esfuerzo, la implementación de las estrategias, los protocolos, compra de nuevo equipo y tamizaje en el período correspondiente que permite identificar anomalías y brindar tratamientos adecuados», indicó Serpas.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/el-salvador-lidera-en-la-reduccion-de-mortalidad-neonatal-en-centroamerica/626558/">https://diarioelsalvador.com/el-salvador-lidera-en-la-reduccion-de-mortalidad-neonatal-en-centroamerica/626558/</a></p>	<b>Diario El Salvador Lunes 24 Febrero 2025</b>
<b>Especialistas alertan sobre impacto del abuso sexual en niñas y adolescentes</b>	<p>Un reciente informe del Observatorio de Derechos Sexuales y Reproductivos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) revela que más de 100 niñas menores de 19 años fueron víctimas de abuso sexual solo en el primer trimestre de 2024.</p> <p>Los sentimientos de culpa y vergüenza son algunos de los efectos que experimentan las víctimas de abuso, explica la psicóloga Idalia Cabezas. Además, pueden manifestar pesadillas, aislamiento y dificultad para confiar en otras personas.</p> <p><a href="https://www.tcsahora.com/especialistas-alertan-sobre-impacto-del-abuso-sexual-en-ninas-y-adolescentes/">https://www.tcsahora.com/especialistas-alertan-sobre-impacto-del-abuso-sexual-en-ninas-y-adolescentes/</a></p>	<b>TCS Miércoles 26 Febrero 2025</b>